

# Enseñanza de la filosofía: un enfoque educativo

Joaquín Darío Huertas Ruiz<sup>1</sup>

---

## > 1. Introducción

La enseñanza de la filosofía es uno de esos lugares comunes que siempre se discuten por el valor que posee para sus profesionales: se encuentran múltiples posiciones que van desde la afirmación de la necesidad de su enseñanza a partir de la más tierna infancia, con el fin de erigir sujetos capaces de vivir con criterio en la sociedad democrática, hasta quienes niegan necesidad de enseñarla, porque como disciplina, requiere un entrenamiento destinado para unos pocos capaces de dominar la filosofía. Entre estos dos extremos, encontramos tanto a los filósofos que hacen investigación y enseñanza en las facultades e institutos de filosofía de las diversas universidades del país, como a los profesores de filosofía, quienes enseñan en las instituciones de enseñanza media, sosteniendo una posición determinada, pero así mismo, proponiendo y desarrollando cursos de filosofía, tanto en la educación secundaria como en algunos cursos universitarios relacionados con filosofía.

Para el sistema educativo colombiano, la Filosofía hace parte del cuerpo de disciplinas obligatorias de la denominada Educación Media, junto con la Física y la Química, junto al Cálculo y la Literatura, haciendo parte de los conocimientos que permiten profundizar en el estudio de la naturaleza, para preparar al ejercicio de la ciudadanía, al mundo del trabajo y a los estudios superiores<sup>2</sup>. La legislación por lo tanto, parecería zanjar la discusión en favor de

---

<sup>1</sup> Profesor asociado de la facultad de Filosofía, Universidad de San Buenaventura, Licenciado en Filosofía e Historia y magister en Filosofía Latinoamericana por la Universidad de Santo Tomás; Especialista en Teorías, Técnicas y Métodos de Investigación Social, de la Universidad Pedagógica Nacional y actualmente estudiante del Doctorado en Humanidades, humanismo y persona, de la Universidad de San Buenaventura, Bogotá.

<sup>2</sup> De acuerdo a la Ley General de Educación, la enseñanza de la Filosofía hace parte de los estudios obligatorios de la educación media (Cfr. MEN, 1983, Artículo 31). Su propósito coincide con los siguientes objetivos específicos:

"a) La profundización en un campo del conocimiento o en una actividad específica de acuerdo con los intereses y capacidades del educando;  
c) La incorporación de la investigación al proceso cognoscitivo, tanto de laboratorio como de la realidad nacional, en sus aspectos natural, económico, político y social;  
f) El fomento de la conciencia y la participación responsables del educando en acciones cívicas y de servicio social;  
g) La capacidad reflexiva y crítica sobre los múltiples aspectos de la realidad y la comprensión de los valores éticos, morales, religiosos y de convivencia en sociedad," (MEN, 1983).

la relación educación y filosofía; sin embargo, la posición que adoptan los profesores de filosofía y quienes hacen investigación en filosofía, comporta una serie de problemáticas que merecen atención: ¿Qué es enseñar Filosofía? ¿Qué debe enseñarse en esta clase? ¿Se enseña realmente filosofía en la escuela? ¿Cómo concibe el profesor la filosofía, su enseñanza, los objetivos de esta?

Frente a estas interrogantes se hace necesario acceder a la práctica cotidiana de los docentes, lo que origina el proyecto de investigación *“La Enseñanza de la Filosofía como problema educativo”* en el cual se estableció como objetivo general:

“Identificar y caracterizar las concepciones acerca la enseñanza de la filosofía y del papel del profesor de filosofía desde la perspectiva disciplinar y desde la propuesta del conocimiento profesional docente y sus implicaciones en las concepciones sobre la enseñanza y la formación de profesionales en filosofía.”

A partir de este objetivo, se esperaba poder establecer las concepciones teóricas que fundamentan el ejercicio de la enseñanza de la filosofía en la educación media; revisar el estado del arte de la investigación en enseñanza de la filosofía, en el ámbito local y continental. Así mismo, se esperaba establecer los rasgos distintivos del pensamiento profesional docente en la enseñanza de la filosofía.

Los resultados de este ejercicio son de gran interés debido a que manifiestan la necesidad de revisar las concepciones y enfoques que se poseen sobre la enseñanza de la filosofía, tanto los maestros en ejercicio como las facultades que forman a los futuros cuadros docentes. También es relevante resaltar cómo las experiencias de los profesores de filosofía en las aulas son prácticamente desconocidas y desaprovechadas por la academia, cuestión que implica la necesidad de explorar la práctica docente en las instituciones educativas.

## › **2. La propuesta metodológica**

El proceso de acopio de la información y el establecimiento de la parte teórica, se planteó desde la revisión de documentos específicos acerca de la enseñanza de la filosofía y manuales de didáctica de la filosofía, esperando que las fuentes escogidas ofrecieran un horizonte de comprensión, pero ante todo una guía medianamente clara acerca del modo en que se concibe en Colombia enseñar filosofía. Se esperaba que el trabajo de recolección de datos no encontrara mayores obstáculos que el volumen de la información disponible contra el tiempo de desarrollo del proyecto de investigación.

El levantamiento de las concepciones teóricas sobre la enseñanza de la filosofía se planeó como una indagación de carácter bibliográfico de monografías, sistematizaciones, tesis de maestría y de doctorado, comenzando por las bases de datos y catálogos de las universidades

donde existen programas de filosofía, siguiendo con la confrontación de los trabajos depositados en las bibliotecas y seleccionando luego algunos de estos trabajos como representativos del estado de la cuestión en la formación para la enseñanza de la filosofía. Así mismo, se buscaron las publicaciones especializadas relacionadas con la enseñanza de la filosofía, con la pretensión de encontrar una abundante documentación del tema.

### › **3. El resultado de la indagación**

A partir de la relación de la bibliografía seleccionada para el marco teórico y de la referencia a los trabajos de grado y la literatura vigente, se esperaba poder establecer una perspectiva clara acerca de la enseñanza de la filosofía en la educación media en Bogotá, las experiencias realizadas en este aspecto en las prácticas y colegios de la ciudad, los resultado de la investigación, etc. Todo ello con el fin de proporcionar un estado de la cuestión susceptible de entrar en conversación con el programa de investigación denominado pensamiento profesional docente, el cual ofrece una perspectiva enriquecedora para la formación profesional de nuevos cuadros profesionales.

Se esperaba que, por lo menos en Bogotá, que cuenta con alrededor de 16 programas de licenciatura en filosofía o programas de formación profesional en filosofía, con 6 programas de maestría en filosofía y tres programas de doctorado en filosofía, la búsqueda ofreciera un volumen apreciable de tales publicaciones. Sin embargo, una pesquisa amplia en las bibliotecas y bases de datos arrojaron una docena (12) de trabajos de grado que trataron aspectos de la didáctica de la filosofía, o experiencias de enseñanza de la filosofía; se encontraron quince tesis de maestría y ninguna de doctorado. Esta primera indagación fue reconfirmada por otros dos intentos de búsqueda que arrojaron resultados similares, incluso ampliando el margen de búsqueda dos décadas atrás. Si bien faltó por confirmar la existencia de algunos volúmenes por la dificultad para acceder a ellos en algunas bibliotecas de la universidades, consideramos que un número tan pequeño de trabajos de grado y tesis de maestría, en una comunidad profesional tan amplia, trabajando como maestros, puede manifestar algunas cuestiones interesantes.

Aparte de los trabajos de grado, la búsqueda de publicaciones arrojó un resultado similar, teniéndose en cuenta que aparecen títulos publicados en el país como en otras naciones, especialmente de la Argentina, México y España, mientras que la publicación de libros relacionados con el tema en Colombia se han centrado en las universidades de San Buenaventura con cuatro títulos, Pedagógica Nacional, con una serie de varios tomos de recopilaciones de artículos de la línea “Filosofía y enseñanza de la filosofía” de su doctorado en educación y la Universidad de Antioquia, con dos títulos específicos sobre la didáctica de la filosofía. La producción de artículos es mayor y versa sobre todo en reflexiones generalizantes acerca de la enseñanza de la filosofía, sin incluir, salvo contadas excepciones, temas referentes

a las técnicas didácticas para la enseñanza de la filosofía, en publicaciones especializadas. Sin embargo comparando con el volumen de publicaciones existentes sobre temas filosóficos en el país, sorprende por su escasez a lo largo del tiempo.

## › **4. El análisis**

Frente a este panorama desolador, donde el desarrollo del conocimiento de la didáctica y la enseñanza de la filosofía es prácticamente nulo, las interrogantes no van a cuestionar tal escasez, sino a comprender las razones por las cuales se presenta tal ausencia. Ello originó la necesidad de replantear objeto de la investigación, en tanto la ausencia de investigación sugiere que la temática ha carecido entonces de significación para el gremio de filósofos y profesores de filosofía, que enseñan esta disciplina en las instituciones de educación media de nuestro país, e incluso en el continente.

A medida que se iba haciendo lectura de los textos emergen dos enfoques en la concepción de la enseñanza de la filosofía, tanto en su estructura teórica como en el modo en que se sugiere enseñar en el salón de clases, a saber: un enfoque teorizante, que emerge de las facultades de Filosofía, en las condiciones de investigación y producción de la universidad, y otro enfoque, producto de la experiencia en el aula, bajo las condiciones y pautas que tiene la educación como institución y que provea de un fundamento filosófico a los estudiantes. En otras palabras, un enfoque académico y uno práctico.

El análisis deja como punto de partida, la necesidad de caracterización de ambos enfoques, para precisar así sus diferencias y definir lo que se escapa a la posición académica; tal enfoque incluye tanto los objetivos de la Filosofía en la educación, como algunos temas tratados por la academia, referidos tanto a la función de la Filosofía en la escuela, como a las didácticas, contenidos a abordar en el proceso educativo, entre otras cosas.

La hipótesis emergente es que la concepción de la enseñanza de la Filosofía desde la academia, no está orientada por la investigación y la reflexión sobre los actos e intereses de los actores que intervienen en ese pequeño universo que es el aula; por ello se vuelve un tema tratado desde un enfoque romántico que no ha tenido en cuenta la experiencia en el aula y no ha ofrecido directrices que sean provechosas para hacer de la Filosofía propiamente un saber rector y transformador de la educación y las actitudes de los individuos en general.

### *4.1. El enfoque académico*

La producción acerca de la enseñanza de la filosofía en nuestro medio, es esencialmente teórica. Lo escrito procede de lo producido por la investigación filosófica, pero tal investigación está encaminada hacia la reflexión, que dejan de lado elementos de la

cotidianidad necesarios para la comprensión del *acontecimiento* que es enseñar filosofía. Ello produce que las reflexiones, si bien están encaminadas hacia la filosofía, razonan el quehacer filosófico y el dominio del filosofar, pero desconoce las necesidades de quienes reciben la formación filosófica en la educación secundaria, sus contextos, las habilidades necesarias para la vida que desarrollaría el trato con la filosofía. Podemos citar algunos ejemplos de tal controversia, no sólo en nuestro país, sino también en el ámbito internacional: Rafael Gómez Pardo, en su libro “La enseñanza de la Filosofía” (2007), analiza el acto filosófico de la educación y cómo este se convierte en un problema importante en la formación de los individuos y la sociedad como una formación para la vida. Analiza cómo la enseñanza de la Filosofía se convirtió en la enseñanza de historia de la Filosofía, divorciando al saber del ser, distinguiendo la labor filosófica de la pedagógica, que Pardo considera una sola. En el mismo orden de ideas, Miguel Ángel Gómez, en su libro Introducción a la Didáctica de la Filosofía (2003), se pregunta acerca de la posibilidad de una didáctica de la filosofía, en relación a la diferencia existente entre la filosofía y la didáctica, entre los fines del quehacer filosófico y las características del saber práctico que posee la didáctica, proponiendo la prevalencia de una didáctica que surja del trabajo propio de la investigación filosófica, conduciendo de este modo al ejercicio filosófico educativo. Concepciones similares encontramos en German Vargas, quien ha publicado varios libros acerca de la relación entre filosofía y educación, validando la necesidad de la filosofía en la escuela y afirmando su carácter formativo, en el desarrollo de la ciudadanía, el sentido ético, lo definitivamente humano, etc.

La concepción del profesor Domingo Araya, en su texto “Didáctica de la historia de la filosofía” (2004), comprende la filosofía como un saber que se aprende al tomar conciencia de su historicidad, la cual puede ser aprendida por etapas históricas y en el conocimiento de sus personalidades, efemérides y anécdotas, planteamiento que comparten numerosos profesores de filosofía. Ello implica que habrá gran diferencia entre quien *hace* la filosofía y quien *aprende* la filosofía.

En este sentido, las concepciones propuestas desde la academia, se generan desde la idea de una producción filosófica que contempla su enseñanza como una producción reflexiva, esto es, un ejercicio natural de investigación que comprometería una posición definida del estudiante ante su realidad. Las opiniones van desde la capacidad de la Filosofía de generar tales condiciones en el individuo de manera automática, prácticamente a partir de la lectura de las grandes obras o del examen de grandes autores, hasta la aplicación de las metodologías propias de las escuelas filosóficas. Sin embargo, es necesario reconocer de un modo pragmático, que tal forma de enseñanza, si no es utópica, por lo menos es poco implementable en el contexto educativo en el cual estamos: el número de estudiantes es siempre elevado, los tiempos de clase exigüos, los materiales para la clase, precarios.

En lo que se equivoca la academia es en pensar que la educación básica y media es el mismo escenario que la educación superior y la investigación filosófica. Las necesidades de la

educación, más con las políticas y estrategias del estado en cuestión de resultados y procesos de medición, nos ponen frente a una orientación equivocada de la enseñanza de la Filosofía. Aquí está precisamente lo que se le escapa a las consideraciones de la academia: los contextos escolares, en donde las consideraciones específicas de la filosofía profesional son inaplicables a la práctica de la filosofía con los estudiantes de la educación básica y media, quienes no tienen las herramientas ni las habilidades para filosofar como se espera de quienes tratan con la disciplina.

La propia experiencia en la educación media sugiere que los profesores de filosofía desarrollan prácticas diversas a las propuestas por la literatura académica. Los profesores de filosofía chocan con la realidad que implica filosofar con los estudiantes, cuestión que no está documentada en la literatura sobre la enseñanza de la filosofía y que se constatan en los resultados que generan en las pruebas estatales, que miden la calidad de la educación.

### ➤ **5. Los contextos escolares, ¿La experiencia en el aula, reclamamos sin eco?**

Las tradiciones, mitos y lugares comunes a los cuales se refieren todos al poner en tela de juicio la enseñanza de la Filosofía, ¿El contacto con la Filosofía no genera una actitud de conversión de la existencia, parafraseando a Platón, de salida de la caverna? ¿Qué suscita en los estudiantes el contacto con la Filosofía y cómo esta trasciende las clases del bachillerato en las vidas cotidianas de las personas? Las clases de Filosofía y los maestros de Filosofía son criticados por no ofrecer mayores condiciones para la formación del individuo ni para su participación en la sociedad. La enseñanza de la Filosofía entonces no pasa de ser un contenido que no ofrece mayor beneficio en la educación de las juventudes que se forman en la educación básica.

En un trabajo anterior presenté algunas impresiones de maestros y estudiantes sobre lo que significaba para ellos la clase de Filosofía; encontramos que si bien la Filosofía despertaba cierta atracción al público joven, esta desaparecía tan pronto se iniciaban las clases; los estudiantes miraban con alguna simpatía a sus maestros de Filosofía, pero no encontraban en ellos mayor provecho. De parte de los profesores, estos no encontraban eco en sus esfuerzos y estimaban que la recepción de su enseñanza no satisfacía en ningún momento lo que ellos esperaban. Para este tópico, la Filosofía sólo es un contenido más, sin mayor trascendencia, el cual no propone mayor cosa al estudiantado, mientras los maestros se esfuerzan por enseñar un saber para el que no tienen las herramientas que les permitan responder a los requerimientos del estado y a los de los individuos.

El contexto escolar en que nos encontramos en la escuela es una útil elementos que condiciona la enseñanza no sólo de la Filosofía sino de todas las clases: ambientes violentos, junto a la confusión reinante en lo relacionado a la formación, los derechos, la convivencia, son contextos propicios y hostiles a la reflexión filosófica. Los movimientos sociales, los medios y los nuevos ambientes virtuales y de la comunicación, son ambientes inexplorados por la filosofía para ser usados como medio y mediación en la enseñanza y el aprendizaje de una concepción crítica de la realidad. Así mismo el control moral de los medios, es mencionado y denunciado por la filosofía como un anti humanismo, pero no se usa para que los estudiantes de la secundaria se ejerciten en el filosofar. El contexto obliga entonces a transformar la concepción ortodoxa de la filosofía para hacer una crítica que transporte el contexto.

### *5.1. Las condiciones y experiencia de los maestros*

La literatura sobre sistematización de experiencias de los profesores de filosofía, es casi inexistente, como ya se dijo, existen trabajos de grado que abordan alguna estrategia didáctica pero sin hacer un proceso de reflexión y conceptualización que ofrezca aportes a la didáctica. Los artículos que sistematizan las experiencias de los maestros de filosofía, son prácticamente inexistentes, salvo el significativo trabajo hecho por el grupo de investigación de la Universidad de Antioquia, hace unos seis años.

Pero eso no quiere decir en ningún momento, que los maestros estén despreocupados por su quehacer. Conversaciones informales con docentes, manifiestan una gran preocupación por la formación filosófica de los estudiantes, creando alternativas didácticas para enseñar efectivamente<sup>3</sup>, las cuales lastimosamente se pierden porque no se ha hecho una labor de sistematización de tales experiencias, en parte debido a la perspectiva academicista que no ha considerado la investigación en el aula como parte del desarrollo de la enseñanza de la filosofía.

Por ello es necesario proponer trabajos de investigación que recobren este saber metodológico didáctico y permitan una transformación del quehacer educativo de la filosofía. Del mismo modo, es importante conocer e interpretar cuáles son las concepciones que tiene el maestro acerca de su labor; hemos creído que en la formación ofrecida por los programas y currículos de las licenciaturas están claras las orientaciones y el sentido de enseñar filosofía en la escuela, así como los insumos pedagógicos para optimizar su labor educativa, pero tanto la experiencia propia como el diseño de las pruebas de estado, demuestran que existen vacíos importantes en esos aspectos: podemos tener en cuenta el reducido número de estrategias didácticas específicamente filosóficas, y el desconocimiento de los distintos modelos

---

<sup>3</sup> Se ha propuesto y aprobado para adelantar el proyecto de investigación “El pensamiento profesional de los profesores de Filosofía en la localidad de Usaquén”, en la Universidad de San Buenaventura.

evaluativos y su relación con las didácticas y las pedagogías. Vale como cuestionamiento lo siguiente: ¿de qué modo asignamos una valoración evaluativa a los estudiantes? ¿Bajo qué parámetros? Metodológicamente ¿cómo procedemos para conciliar información, actividades con la pretensión del quehacer filosófico?

## › **6. Conclusiones**

La academia ha pensado bastante la relación entre la educación y la Filosofía, pero le hace falta hacer una reflexión a fondo sobre lo que implica la Filosofía como parte del proceso educativo. La enseñanza de la Filosofía es uno de los campos de acción de la Filosofía, de hecho, puede ser el campo que ocupa a más profesionales de este saber: en el caso específico de nuestro país, de las varias decenas de programas de formación activos en el país, la mayoría de sus egresados ejercen en instituciones educativas de secundaria y otro tanto en la formación humanística, ética, etc. En la formación de la educación superior. Lo bueno de esta situación, por lo menos en nuestro país, es que hay un amplio espectro de trabajo para los egresados.

Frente a los temores que subyacen a un enfoque académico de la enseñanza de la filosofía, como por ejemplo, el quehacer específico del filósofo, cabe decir que este tipo de producción de conocimiento nos acerca del mismo modo a la forma en que producimos un saber de carácter práctico, el cual no se validará en un ensayo o un libro, sino en el uso de la filosofía en la vida cotidiana de un joven. Como muestra de la importancia de este punto, mencionemos que los diálogos y las historias más edificantes de algunos filósofos de la antigüedad, son precisamente recopilaciones de las experiencias vividas por los primeros filósofos reconocidos, como por ejemplo Diógenes y los reconocidos diálogos platónicos, protagonizados por Sócrates.

## Bibliografía

- Aguilar, L. A. a.-e. (2004). Conversar para aprender. Gadamer y la educación. En: Revista Electrónica Sinéctica, (23), pp. 11-18. Disponible en <http://redalyc.uaemex.mx/src/inicio/ArtPdfRed.jsp?iCve=99815908003>
- Araya, D. (2004). Didáctica de la historia de la filosofía. Magisterio. Bogotá.
- Beyer, L. (1997). William Heard Kilpatrick (1871-1965). Perspectivas: Revista trimestral de educación comparada UNESCO. XXVII (3), 503-521.
- Cerletti, A. (2008). La enseñanza de la Filosofía como problema filosófico. Buenos Aires: Los libros del zorzal.
- Chevallard, Y. (1997). La transposición didáctica. Del saber sabio al saber enseñado. Buenos Aires. Aiqué.
- Dussel, I., Pineau, P., & Caruso, M. (2001). La Escuela como máquina de educar: tres escritos sobre un proyecto de la modernidad. Buenos Aires. Paidós.
- Esteban Ortega, J. (2002). Memoria, hermenéutica y educación. Madrid: Biblioteca Nueva.
- Freire, P. (1965). Educación como práctica de la libertad. Santiago.
- Gadamer, H. G. (2000). Sobre los que enseñan y los que aprenden. En: La herencia de Europa (pp. 145-150). Barcelona: Península.
- Gadamer, H.-G. (1988). Verdad y Método. Fundamentos de Hermenéutica filosófica. Salamanca: Sígueme.
- Gómez, R. (2007). La enseñanza de la Filosofía. Bogotá: Universidad San Buenaventura.
- Kilpatrick, W. H. (1946). La función social, cultural y docente de la escuela. Buenos Aires: Losada.
- León Gómez, A. (2008). ¿...Enseñar Filosofía? Santiago de Cali: Universidad del Valle.
- Marcelo, G. C. (2002). "La investigación sobre el conocimiento de los profesores y el proceso de aprender a enseñar. Una revisión personal". En: Perafán G. A. y Aduriz-Bravo A. (eds.). Pensamiento y conocimiento de los profesores. Debate y perspectivas internacionales. Bogotá: UPN-Colciencias.
- MEN. (1983). Ley general de Educación.
- Obiols, G. (2008). Una introducción a la enseñanza de la filosofía. Buenos Aires Los libros del zorzal.
- Onfray, M. (2008). La comunidad filosófica. Barcelona: Gedisa.
- Onfray, M. (2005). Antimanual de Filosofía. Madrid. EDAF.
- Perafán, G. A. (2004). La epistemología del profesor sobre su propio conocimiento profesional. Bogotá: Universidad Pedagógica Nacional.
- Porlán, R., & Rivero, A. (1998). El conocimiento de los profesores. Sevilla: Diada Editora.
- UNESCO (2009). Recomendaciones en el ámbito de la enseñanza de la filosofía en América Latina y el Caribe. Manifiesto de la Reunión de Alto Nivel sobre la Enseñanza de la Filosofía en América Latina y el Caribe.

- Salazar Bondy, A. (1995). *Didáctica de la filosofía*. Lima: UNMSM, Facultad de Letras y Ciencias Humanas, Fondo Editorial.
- Shulman, L. S. (1987). *Knowledge and teaching: foundations of new reform*. Harvard.
- Shulman, L. S. (1989). "Paradigmas y programas de investigación en el estudio de la enseñanza. Una perspectiva contemporánea". En: Wittrock, M. C. *La investigación de la enseñanza I*. Barcelona: Paidós, pp. 9-91.
- Valbuena U. Edgar (2007) *El conocimiento didáctico del contenido biológico: estudio de las concepciones disciplinares y didácticas de futuros docentes de la Universidad Pedagógica Nacional*. (Colombia) Madrid. Universidad Complutense de Madrid. Tesis doctoral
- Vargas, G. (2007). *Espacios de acción de la filosofía en la sociedad*. En ¡Enseñar Filosofía! (pp. 9-23.). Bogotá. UPN.
- Vargas, G. & Cárdenas, L. (Ed.) (2004). *Filosofía, pedagogía y enseñanza de la filosofía*. Bogotá. UPN.
- Villar, L. M. (2002). *Pensamientos de los profesores Pensamiento y Conocimiento de los profesores*. (pp. 29-44). Bogotá: UPN COLCIENCIAS.